

115年公務人員初等考試試題

等 別：初等考試
類 科：各類科
科 目：公民與英文
考試時間：1 小時

座號：_____

※注意：(一)本試題為單一選擇題，請選出一個正確或最適當答案。

(二)本科目共 50 題，每題 2 分，須用 2B 鉛筆 在試卡上依題號清楚劃記，於本試題上作答者，不予計分。

(三)禁止使用電子計算器。

- 1 一家合成石材生產廠商將未經處理的工業廢水排入河流中，經民眾舉發後，政府要求該廠商限期改善並處以罰鍰。依上所述推判，下列敘述何者正確？
(A)罰鍰的目的在於要求廠商重視社會資本
(B)民眾對該石材產品的市場需求量將增加
(C)該石材產品的市場供給曲線將向右移動
(D)污染行為未被發現前，廠商的私人成本低於社會成本
- 2 臺灣對美國貿易長年處於順差，所謂貿易順差是指：
(A)對美國出口值大於其他國家 (B)出口大於進口
(C)出口小於進口 (D)對美國進口值小於其他國家
- 3 下表是某製衣廠四位員工每小時可生產衣服和長褲的數量，若以機會成本的觀念來比較，在其他條件不變下，那一位員工生產長褲具有比較利益？

員工	甲	乙	丙	丁
衣服	8	12	4	5
長褲	4	14	6	12

- (A)甲 (B)乙 (C)丙 (D)丁
- 4 新興的物聯網掀起工業革命 4.0（又稱第四次工業革命），被認為將影響且改變未來工業生產樣貌，其透過技術整合將傳統工廠轉變成自動化智能工廠，使產能與生產效率都能提升。若以 X 軸代表電子產品，Y 軸代表生物科技產品，則此技術將使生產可能線呈現下列何種變動？
(A)生產可能線為垂直線且往右移動 (B)生產可能線為負斜率且往右上方移動
(C)生產可能線為水平線且往上移動 (D)生產可能線為負斜率且往左下方移動
- 5 高雄市在 2014 年發生嚴重氣爆的事件，事件後民眾才知道原來在周遭生活環境的馬路底下埋藏著危險石化管線。然而數十年來，高雄一直是臺灣工業的重鎮，負有帶動經濟發展的重責大任，但犧牲掉的卻是民眾的健康安全與生活品質。上述事件主要在說明下列那兩者間的衝突？
(A)國家安全與居住正義 (B)永續發展與經濟發展 (C)中央集權與地方分權 (D)市場機能與社會安全
- 6 甲在公司的某場研討會擔任講師，會後參加的成員多給予正向回饋，認為其邏輯思路清晰、口語表達能力優異，自此甲認為自己很適合擔任公司內的教育課程講解工作。下列學者及其理論的配對，何者最適合說明前述現象？
(A)顧里（Charles Horton Cooley）：鏡中自我 (B)康德（Immanuel Kant）：道德義務論
(C)皮亞傑（Jean Piaget）：前運思期認知發展 (D)佛洛伊德（Sigmund Freud）：本我支配自我
- 7 2021 年，美國、日本、印度與澳洲 4 國領袖進行「四方安全對話」（Quad）峰會，討論氣候危機、新冠肺炎疫情、新興科技、網路安全等全球危機，促進印太地區的「務實合作」，並希望藉此與我國合作建構安全的半導體供應鏈，抗衡日益專斷獨行的中國。根據上述內容判斷，下列何者正確？
(A)四方安全對話峰會屬於一種雙邊協議
(B)四方安全對話屬於全球性的國際組織
(C)四方安全對話峰會屬於全球治理的一部分
(D)四方安全對話決議對參與國具法律約束效力
- 8 甲和乙是同居多年的同志情侶；乙個性好強又常常情緒管理不良，面對工作壓力時，經常對甲言語謾罵並遷怒他，尤其乙幾次不顧甲的感受，強行求歡的行為，更對甲造成相當大的傷害。甲提出分手想結束這一段包著愛情糖衣的暴力毒藥。依據我國家庭暴力防治法，下列對於該事件的解釋何者正確？
(A)這對情侶為同志關係不適用家庭暴力防治法 (B)甲可依家庭暴力防治法向警察聲請保護令
(C)乙未施以身體上的傷害，不構成家暴行為 (D)甲若想聲請通常保護令必須經過開庭審理
- 9 「公民參與」的本質是試圖由下而上的去影響公共事務與地方治理等面向，並從中展現公民的力量。下列何者無助於健全「公民參與」環境？
(A)檢討人民團體相關的法制，以營造結社友善環境
(B)營造友善移民環境，吸引外籍人才、培力新住民
(C)落實程序正義與政府資訊公開，以利擴大民眾參與
(D)強化社會安全網，讓民眾享有安全無虞的生活環境

- 10 經濟學家 Raj Chetty 在 2016 年的研究指出，30 歲的人若生於 1940 年代，有九成機會能得到比父母更高的收入，但生於 1980 年代卻只有不到五成的機會能夠賺得比父母多。下列敘述何者與題意最為相符？
(A) 1940 年代的向上垂流流動機會低於 1980 年代 (B) 1980 年代的代間流動機會低於 1940 年代
(C) 1940 年代的代內流動機會高於 1980 年代 (D) 1980 年代的結構流動機會高於 1940 年代
- 11 日本國會眾議院選舉採單一選區並立制並於 2021 年舉行大選，各政黨依政黨得票率所分配的比例代表席次共有 176 席，下表為大選選舉結果，由此可推知日本全國共劃分為幾個小選舉區？

政黨	自民黨	立民黨	公明黨	共產黨	社民黨	維新黨	新選黨	國民黨	其他
席次	261	96	32	10	1	41	3	11	10
總計	465 席								

- (A) 113 (B) 176 (C) 289 (D) 465
- 12 下表為 2008 年以後，我國某屆不分區立法委員選舉得票率前 6 名政黨及其席次的統計。根據表中資料推論，下列敘述何者正確？

政黨	甲黨	乙黨	丙黨	丁黨	戊黨	己黨
得票率 (席次)	33.98% (13)	33.36% (13)	11.22% (5)	7.75% (3)	3.66% (0)	3.16% (0)

- (A) 小黨推出的候選人在縣市選區難以獲勝 (B) 政黨席次分配門檻不利小黨的政治參與
(C) 甲乙兩大政黨合計囊括立法院過半席次 (D) 沒有任何政黨可以取得立法院過半席次
- 13 司法院釋字第 807 號解釋：「勞動基準法第 49 條規定：雇主不得使女工於午後 10 時至翌晨 6 時之時間內工作。但雇主經工會同意，如事業單位無工會者，經勞資會議同意後，且符合下列各款規定者，不在此限……。違反憲法第 7 條保障性別平等之意旨，應自本解釋公布之日起失其效力。」上述勞動基準法規定因違反下列那一原則遭宣告無效？
(A) 法律保留原則 (B) 憲法最高性原則 (C) 法律明確性原則 (D) 誠實信用原則
- 14 根據我國現行中央政府體制，下列機關所行使之權力，何者不屬於中央政府司法權之範疇？
(A) 憲法法庭 (B) 法務部調查局 (C) 臺北地方法院 (D) 懲戒法院
- 15 在民主政治下，聯合內閣的優點為何？
(A) 政府責任歸屬明確，有利貫徹責任政治 (B) 可避免少數政府情況，使政府較能代表民意
(C) 由少數黨在內閣中扮演關鍵少數，使政局穩定 (D) 減少在野黨數量，有助提升內閣行政效率
- 16 甲國元首由人民選舉產生，除了代表國家也是國內最高行政首長，他所任命的內閣首長須接受國會監督、質詢。國會可以發動倒閣，但由元首決定是否撤換閣揆。國會可以透過彈劾權制衡元首，但元首無權解散國會。甲國的政府體制與下列何國最為相近？
(A) 法國 (B) 日本 (C) 韓國 (D) 美國
- 17 在我國公民投票是政治參與的重要管道之一，下列敘述何者正確？
(A) 人民不滿地方政府效率低落，可提出地方性公投修訂公務員人事考評與敘薪制度
(B) 依民意政治原則，創制性公投若通過，即代表該項法律具正當性立即生效
(C) 當經濟衰退與通貨膨脹嚴重時，人民可提出要求政府降低稅率之公民投票案
(D) 總統無法利用公民投票的提案權，徵詢人民對重大經濟政策之意見
- 18 關於中央與地方關係，下列觀點何者最有充分事實證據支持？
(A) 無論是民主或非民主國家，中央政府與地方政府的權責依憲法規定，不會因執政者不同而有所改變
(B) 聯邦制或邦聯制國家不可能是非民主國家
(C) 單一國的缺點是中央推行的政策不一定可以同時滿足各地方的需求
(D) 相較於中央集權，實施地方分權的國家，其市場與國家的關係較不穩定
- 19 有學者認為，「臺灣移工治理政策具私有化的特徵，政府將管理移工的職責外包給私有仲介公司，這可以解釋，臺灣作為一個民主國家，為什麼會有高比例的移工在契約結束後如期返回母國，因為私有仲介公司有經濟誘因確保移工不會逾期滯留。然而，國際移工不應該僅是經濟或是人口議題，因其勞動權益是與公民權相關的政治議題。」從公民權保障與民主治理的角度，下列敘述何者與該學者的觀點最為相近？
(A) 臺灣移工多半來自經濟發展比臺灣落後的國家，因此這是一個經濟議題、不是政治議題
(B) 公私協力雖是民主國家的基石，但並不適用在移工的管理上
(C) 臺灣對移工提供經濟參與機會，但移工的政治參與權利較為不足，影響其勞動權益的保障
(D) 仲介公司如何處置移工，是其作為私有企業的自由，政府不應該干預
- 20 我國於 2020 年三讀通過國民法官法。關於國民法官的相關敘述，下列何者正確？
(A) 年滿 60 歲以上者可向法院說明理由後，表明拒絕擔任國民法官
(B) 若無正當理由於國民法官選任日未到庭，須負擔刑事責任
(C) 國民法官須在地方法院管轄區域連續居住滿 6 個月以上
(D) 擔任國民法官屬於義務，原則上符合資格且沒有無法擔任的事由不得拒絕

- 21 依據我國憲法關於司法院職權之規定，下列敘述何者正確？
(A)負責審理行政訴訟案件 (B)與考試院共同掌理公務員之懲戒
(C)為國家最高司法機關 (D)審理中央及地方公務人員之彈劾
- 22 依據臺灣地區與大陸地區人民關係條例規定，該法所稱大陸地區人民，是指下列何者？
(A)持有中華人民共和國護照之人民
(B)現居住於大陸地區之人民
(C)原居大陸地區，但未持有我國合法居留許可之人民
(D)在大陸地區設有戶籍之人民
- 23 我國於 2009 年制定公民與政治權利國際公約及經濟社會文化權利國際公約施行法，同法亦規定政府應建立人權報告制度。因我國非聯合國會員國，試問政府所提出之人權國家報告，其審查程序為何？
(A)仍得直接提交聯合國審查
(B)由我國邀請相關國際人權專家來臺審查
(C)由聯合國組成特別審議委員會進行審查
(D)聯合國允諾無須審查，定期將國家報告存放聯合國秘書處即可
- 24 政府徵收人民土地時，依法應給予地主之費用，其法律上之性質為下列何者？
(A)損害賠償 (B)損失補償 (C)國家恩給 (D)工程受益
- 25 下列何者不是法院解釋法律時所可能採用的方法？
(A)依據制定法律的時空背景判定立法者的立法意圖為何
(B)參酌所要解釋的法條所處章節位置與其他法條的關係
(C)依據法律條文的文字以判斷條文的意義
(D)遵守行政主管機關對法律條文的詮釋與適用實務
- 26 下列關於權利主體之敘述，何者錯誤？
(A)財團法人通常依公益目的而設立
(B)原住民族部落作為公法人時，得以自己名義締結契約
(C)臺中市政府為承擔執政權力之公法人，故為權利主體
(D)法人雖然是權利主體，但不能享有全部自然人所享有之權利
- 27 下列關於我國國會立法程序之敘述，何者正確？
(A)一讀會由院會對法案進行逐條討論 (B)一讀會後送交有關委員會審查
(C)委員會審查必須召開公聽會，徵詢各方意見 (D)二讀會由全院就法案進行逐條表決
- 28 性別平等工作法規定，受僱者任職滿 6 個月後，於每一子女滿 3 歲前，得申請育嬰留職停薪，下列敘述何者正確？
(A)男性與女性員工皆得請育嬰假，為合理的差別待遇
(B)男性與女性員工皆得請育嬰假，為形式平等
(C)本法適用結果以女性請育嬰假為多，並無平等問題
(D)本法適用結果以女性請育嬰假為多，為不合理的差別待遇
- 29 下列關於憲法基本權的敘述，何者正確？
(A)只有憲法所明文的權利才受保障
(B)國家沒有任何積極保護人民的義務
(C)凡是基於增進公共利益的理由，即可限制人民基本權
(D)對於基本權的限制須有法律依據
- 30 道路交通管理處罰條例規定，汽車駕駛人於行駛道路時，以手持方式使用行動電話通話，處新臺幣 3000 元罰鍰。下列敘述何者正確？
(A)規範目的在於保障用路人健康權、財產權免於車禍損害，符合適當性原則
(B)罰鍰相較於自由刑對人民的侵害較小，符合適當性原則
(C)罰鍰有助於減少使用行動電話釀成車禍，符合必要性原則
(D)相較於提升道路安全的重大利益，本規定對駕駛的權利限制較輕，符合衡量性原則
- 31 地方政府作成是否將海灣租借予民間公司經營度假村之決策時，所應踐行的正當程序，下列何者不屬之？
(A)讓受影響居民知悉開發案的資訊 (B)給予受影響居民陳述意見的機會
(C)承辦公務員避免私下與當事人接觸 (D)賠償受影響居民的損失
- 32 下列何者不能透過公民投票決定？
(A)快速道路的興建 (B)公務員全面加薪
(C)國民小學穿著制服才能進入校園 (D)推動數位身分證

- 33 18 歲之人不能獨立以自己名義從事下列何項行為？
 (A)購買汽車 (B)結婚
 (C)參加公民投票 (D)參加公職人員選舉之投票
- 34 下列何種行政訴訟於提起前，不以踐行訴願程序為其要件？
 (A)撤銷訴訟 (B)怠為處分訴訟 (C)拒絕申請訴訟 (D)確認處分無效訴訟
- 35 假設政府在海關應用人工智慧系統，加強人別查驗。此時最可能侵害下列那組基本權利？
 (A)人身自由、工作權 (B)工作權、隱私權 (C)隱私權、平等權 (D)平等權、職業自由
- 36 The _____ of facing failures costs Tom a lot of great opportunities to succeed.
 (A) courage (B) energy (C) fear (D) habit
- 37 The child's excitement was _____ as he eagerly jumped up and down, asking his aunt to hug him.
 (A) painful (B) regular (C) absent (D) obvious
- 38 We need to _____ bottles, cans, and paper to protect the environment.
 (A) broadcast (B) compare (C) recycle (D) spread
- 39 Nick fell in love with this beautiful city and _____ to live here forever.
 (A) arrested (B) decided (C) existed (D) praised
- 40 If Tom eats too much every day, he is very likely to _____ weight.
 (A) buy (B) cure (C) gain (D) wipe
- 41 Mary likes her new job very much and she looks a lot happier than she was in her _____ job.
 (A) previous (B) abstract (C) homeless (D) circular
- 42 My grandmother loves to _____ colorful scarves during the winter.
 (A) knit (B) climb (C) turn (D) follow
- 43 He is not an ordinary person that always _____ rules but a unique one that often thinks outside the box.
 (A) forms (B) obeys (C) deletes (D) separates
- 44 It is reported that a new _____ will be built over the main road to connect the bus station and the train station.
 (A) overpass (B) subway (C) underpass (D) airline
- 45 We had to limit our holiday gift shopping due to lack of _____.
 (A) debts (B) costs (C) funds (D) heights

請依下文回答第 46 題至第 50 題：

Two hundred years ago, people usually lived to about 40 years old. But now, kids born after the year 2000 can expect to live to around 80. If there are no major problems in the next twenty years, like world wars, pandemics or big climate disasters, people's lifespans will likely increase even more. With the medical technology we have today, it is possible that by the 2040s, people can live to be 90 years old or even over 100.

Elon Musk even believes that in the next twenty years, once we solve some big challenges with technology, like connecting our brains to computers using brain-computer interfaces and memory chips, we certainly can live much longer. At that time, people might not just live longer; they might even find ways to live in a digital form forever. All these changes could **initiate** a huge shift in how we live and start a new era for humanity.

- 46 What is the main idea of this passage?
 (A) The human lifespan has been longer due to progress in memory chips.
 (B) Several advances in medicine and technology are leading to longer lives.
 (C) Humans for sure will live 90 years or even over 100 years by the 2040s.
 (D) The goal of medical development is to help humans live forever.
- 47 According to the passage, which of the following is correct?
 (A) Human beings will rely on chips to keep their life.
 (B) There will be no more pandemics or climate disasters.
 (C) People live longer now than those who lived in the past.
 (D) Due to unexpected causes, humans can hardly survive.
- 48 According to the passage, which of the following may affect the human lifespan?
 (A) Economic crises. (B) Unhappy marriages. (C) Traffic accidents. (D) Epidemic diseases.
- 49 According to the author, which of the following may help humans live in a digital form forever?
 (A) Artificial intelligence. (B) Brain-computer interfaces.
 (C) Electrical power. (D) Communicating processes.
- 50 What does the word "initiate" most likely mean in the passage?
 (A) Begin. (B) Cease. (C) Postpone. (D) Shrink.